

## PRESENTACIÓN

Los estudios sobre empresarios en México, realizados por investigadores nacionales, se han multiplicado en las últimas décadas. Sobre todo a partir de los años setenta, cuando por diversas razones —entre otras, el inicio del agotamiento del modelo económico y de las formas de articulación política— se producen cambios en las relaciones Estado-empresarios y éstos adoptan un nuevo comportamiento ante el Estado y la sociedad. Sin embargo, no se dispone de un balance sistemático que dé cuenta de la investigación elaborada en nuestro país sobre el tema.

El propósito del primer apartado de esta entrega es contribuir a llenar esa carencia, difundiendo el “estado del arte” del análisis sobre empresarios. Pensamos que el recuento de las perspectivas teóricas empleadas, de los conceptos que de ellas se desprenden, de las principales relaciones estudiadas, de las temáticas más abordadas y de los problemas que han sido ignorados o tratados de manera secundaria, orientará la investigación y profundizará la reflexión sobre esta especialidad de las disciplinas sociales.

Un segundo apartado reúne artículos sobre luchas y movimientos en el campo que se insertan en los amplios procesos de modernización agrícola desarrollados en México y en varios países de América Latina. Sus autores se adscriben —implícita o explícitamente— a debates, en otros tiempos candentes, respecto de la diferenciación social del campesinado, el papel de éste en las luchas sociales y su capacidad para influir en políticas del Estado. Si bien los trabajos abordan de manera prioritaria la acción y características del campesinado, en uno de ellos el análisis se extiende a actores tradicionalmente considerados urbanos, como son los técnicos agrícolas. Así, se incorpora el estudio de una parte de la problemática que surge con la agroindustria.

Por último, la Revolución mexicana es objeto de una relectura a partir de dos grandes vertientes: las transformaciones económicas ocurridas en el Porfiriato en torno a la formación del mercado interno, y la cristalización de una voluntad política de democracia expresada en las elecciones legislativas de 1912. Ambas vertientes constituyen una mirada acuciosa de un proceso aún no esclarecido por el análisis histórico.

Sara GORDON R.